

Editorial

Nos complace presentar a nuestros lectores y toda la comunidad universitaria el primer número de la revista Phainomenon correspondiente a este año 2022 que es fruto de un arduo trabajo de investigación de docentes de nuestra casa de estudios, así como invitados de otras universidades quienes comparten con nosotros el fruto de su quehacer filosófico y teológico.

La labor del docente universitario a nivel académico está en su aporte teórico-práctico de nuevos conocimientos que se desarrollan sobre la base de fuentes de información para analizar una realidad concreta, procurar un serio análisis y plantear pautas de reflexión o caminos a una solución viable con un auténtico sentido comunitario.

El artículo "El lugar de la virtud en el conocimiento de la ley natural: de Tomás de Aquino a Dietrich von Hildebrand" es un análisis profundo sobre la participación de la creatura racional, en el conocimiento de la Ley eterna. El modo como el grado moral del sujeto condiciona su capacidad para captar los propios bienes de su naturaleza, es decir, el contenido de la ley natural. De este modo, se busca evidenciar la relevancia de la virtud moral en el conocimiento de la ley natural. Todo ello, analizado desde el enfoque fenomenológico planteado por Hildebrandt quien resalta la importancia de las virtudes morales para la captación del bien moral.

Víctor Hugo Palacios, en su artículo "Cuerpo, espacio y comunidad. Apuntes para una comprensión antropológica de la experiencia de la cuarentena" analiza desde el contexto de la cuarentena que nos ha tocado vivir, sobre todo a los habitantes de Latinoamérica y el Perú, el impacto que este ha tenido en nuestro ser. Desde una comprensión antropológica de lo humano, en tanto ser corpóreo y relacional reflexiona cómo se ha visto afectado en ese encuentro del hombre consigo mismo y con los demás. La necesidad de una deconstrucción de nuestra sociedad para analizarla y favorecer aquello que conlleve al descubrimiento de cada ser humano en sus dimensiones fundamentales que signifique a su vez su realización de manera comunitaria, puesto que responde a su esencia natural como ser relacional.

El artículo "El ser y la esencia desde Santo Tomás de Aquino y Francisco Suárez ¿entre el realismo y el idealismo? de Oscar Yangali Núñez propone que las nociones de ser y esencia, según Aquino y Suárez son modos diferentes de concebir la contingencia de los entes, pero con concepciones excluyentes entre sí. Partiendo de comprensiones

epistemológicas distintas: Tomás de Aquino del ser extramental y Suárez en lo inteligible, nuestro articulista plantea un fundamento sobre el cual no existiría incompatibilidad entre ambas posturas evitándose las contradictorias entre realismo e idealismo.

El artículo "Diálogo natural y polémica natural: puntos de tensión y de entendimientos entre liberales y comunitaristas" de Dino Hinojosa Rivera presenta un recorrido histórico de dos importantes ideologías políticas como son, el liberalismo y comunitarismo. Presentando las características fundamentales que los diferencian se busca conocer los canales propios que favorecen o desfavorecen el diálogo para la construcción de una sociedad equilibrada y dialogante. Por otra parte, la lectura del presente texto permitirá analizar nuestra actual sociedad e identificar las razones de las dificultades que se presentan para poder encontrar caminos más saludables al entendimiento en los diversos campos de la política, economía y vida social.

Cinthia C. Robles Luján, en su artículo "El género confesional como dimensión filosófica-literaria en María Zambrano y Rosa Chacel" explora desde las obras de María Zambrano y Rosa Chacel la recuperación del género confesional como dimensión filosófica-literaria fundante en sus obras. Ambas comparten la misma tradición filosófica y literaria que las lleva a reflexionar sobre esa capacidad expresiva que brota de la interioridad en un sentido de afirmación y se constituye en una subjetividad que hunde sus raíces en la historia concreta. Siendo así, de donde se emerge el propio ser con un fuerte sentido de la psicología humana.

El artículo "Teología e innovación en la Galicia contemporánea" de Juan José Varela es un análisis sobre el quehacer teológico en Galicia. La relación entre fe y cultura queda manifiesta cuando la tradición eclesial y cultural se entretajan en el desarrollo de la actividad académica. La teología como actividad reflexiva de la fe no puede estar desligada del contexto en el que se desarrolla. Y los temas eminentemente teológicos no escapan de las preocupaciones y avatares mismos de la historia.

El artículo "Creencias fácticas y credibilidad según el modelo spinoziano" de Marlon Rivas Tinoco presenta de una manera interesante las bases epistemológicas para un diálogo filosófico sobre lo que constituyen las denominadas creencias fácticas y grados de creencia religiosa. Estos han sido analizados desde diversas posturas como el planteado por el modelo spinoziano y Neil Van Leewuen.

El artículo "El sentido y el silencio: apuntes para una fenomenología del silencio" de Jorge González Hernández plantea los principios de una fenomenología del silencio con base en los textos *El sentido sin el lenguaje* y *la tarea de la fenomenología de Antonio Zirión Quijano* y *Fenomenología de la*

percepción de Maurice Merleau-Ponty. Indica lo que se conoce como "zonas límite" de la fenomenología y propone una concepción de su método que enlaza las raíces husserlianas del método con los hallazgos derivados de nuestro estudio sobre el silencio como fenómeno dado a la conciencia.

Terminamos el presente volumen con la reseña presentada por Claudio Condori Cutimbo sobre la Conferencia de Homenaje a la Dra. María Luisa Rivara de Tuesta, que realizó el Departamento de Filosofía y Teología de la Universidad Femenina del Sagrado Corazón (UNIFÉ), como reconocimiento a su labor intelectual y catedrática en la difusión del pensamiento filosófico peruano y latinoamericano.

Compartimos con nuestros lectores el fruto del trabajo intelectual de los diversos docentes investigadores de nuestra casa de estudios como de otras instituciones. Nuestro deseo es contribuir a la difusión del pensamiento filosófico y teológico de tal modo, alcancemos a promover el pensamiento crítico para la construcción de una sociedad más justa y viable.

Finalmente, expresar nuestro agradecimiento a todos los articulistas que han contribuido a hacer realidad el presente volumen. Así mismo, agradecer a nuestros docentes del Departamento de Filosofía y Teología de la Universidad Femenina del Sagrado Corazón (UNIFÉ), como también a sus autoridades por promover y autorizar el primer volumen de este año.

El Director.